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目前戒色界凡是有正知正见的戒色前辈和戒友，一致认为《戒为良药》的戒

色法存在严重问题。《深度分析“《戒为良药》戒色法”的十大问题》、《深度

分析“观心断念”的 12 个戒色误区》对其问题进行了深度的剖析。

有人会有疑问：既然飞翔在《戒为良药》中提出的戒色理论方法层次不高，

存在严重问题、重大缺陷，为什么会在戒色界大流行？吸引了众多戒友追捧实践

呢？

原因有很多，具体分析如下：

一、《戒为良药》的崛起期正好处于互联网时代的变革期，处于传统戒色

网站的衰落期、传统戒色理念方法的中断期，这种特殊的时代特点非常有利于

《戒为良药》的崛起和大流行。

2002 年春节前后，国内出现了第一家戒色网站“戒邪淫网”，2006 年出现

了第二家戒色网站“戒色论坛”，以及地藏缘论坛的戒邪淫专版。戒色吧在 2010

年才成立，在戒色界只是后起之辈，到了 2013 年之后才真正红火起来。

现在的戒色新人有一个特点，一提到戒色，言必戒色吧，只知道戒色吧，根

本不知道戒邪淫论坛、戒色论坛等传统戒色网站，更不知道戒色吧的最初建立者

之一竟然是戒色论坛一位不是很有名的会员。凡是知道戒色史的资深戒友都知道，

在 2013 年之前国内戒色界叱咤风云、影响力极大的是戒邪淫论坛、戒色论坛、

地藏缘论坛等网站。在 2002～2012 年之间的 10 年时间里，戒友言必这三家戒色

网站，就和现在的戒色新人言必戒色吧一样。

为什么戒色论坛与其他传统戒色网站在“后弘期”戒色时代（2011 年之后）

都衰落了？根本原因是移动互联网时代的到来、上网方式的变化导致的。

2000 年之后，PC 互联网时代的到来，出现了戒色网站，成就了戒邪淫论坛、

戒色论坛等几家传统戒色网站。2010 年之后，移动互联网时代的到来，宣告了

传统戒色网站的衰落，成就了符合移动互联网性质的戒色贴吧。随着传统互联网

时代转变为移动互联网时代，戒友的上网方式发生重大变化，戒色论坛等传统网



站都不可避免的衰落了，而戒色吧的崛起恰恰是顺应了移动互联网时代的潮流。

就像手机一样，现在大家都在用触摸屏、能上网的智能手机，谁还用只能打电话、

发短信的老掉牙手机？戒色论坛等一批传统戒色网站的衰落，是时代发展的必然。

年龄大一点的网友都知道天涯社区曾经是国内互联网最大、最火的网站，被

称为全球华人最大的中文网站、全球华人的网上家园，一度人气非常火爆。巅峰

时期的注册用户超过 1.3 亿，月覆盖用户超过 2.5 亿。彼时，天涯是中国互联网

的标志之一。2007 年之后，天涯论坛开始走下坡路，甚至被传一度要卖掉。近

日，“天涯论坛关停”的消息冲上热搜，尽管天涯论坛官方辟谣，网站也恢复了

正常，但天涯社区的没落却无法否认。“天涯关停”的消息，更是隔一段时间就

会来一次。在历经西祠胡同、铁血论坛等一度大火的著名网站关停之后，中国最

早一批网友对于天涯的没落已经不觉意外。

为什么曾站在时代顶峰的天涯社区如今会没落？天涯落寞最根本的原因是：

2010 年移动互联网时代的到来，宣告了论坛时代的终结。

从互联网发展史来看，在论坛这种网站形式经历了极盛时代（2000 年～2010

年）之后，2010 年以后互联网已换了天地，用户转换了上网阵地。与论坛相比，

更多元的上网形式出现了，例如百度贴吧、豆瓣、博客、微博、微信、短视频等。

大量用户被分流，这些平台相继成为用户可选的平台，吸引力更强。根据中国互

联网络信息中心（CNNIC）的数据，论坛走向衰落是从 2009 年开始的，那一年

这类服务使用率首次出现下滑。

从论坛本身来看，论坛的帖子内容偏 “厚重”，高质量的帖子和回复都需

要比较深的积淀，要付出一定时间去组织语言。上网方式从论坛转到手机移动端

之后，网友在小小屏幕上码帖的耐心也在不断降低。

从网友身份来看，当 70 后、80 后等论坛主要用户都为了忙于生计而奔波，

95 后、00 后又看不懂“灌水”“扫楼”这些用语，玩论坛的人也就越来越少了。

从平台形式看，伴随移动互联网的发展，新的网络平台层出不穷，百度贴吧、

新浪微博、豆瓣、博客、微博、陌陌、微信、短视频、直播等平台不断争夺网络

市场，论坛也就被不断边缘化了。
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基于以上种种原因，来自内外部的双重压力，使得论坛这种传统网站形式不

再受年青网友的欢迎，只剩下了昔日的情怀。

天涯社区做为论坛形式的顶级代表网站，是 PC 互联网时代的产物，到了当

今移动互联网时代没落了，是时代发展的大趋势使然。论名气、论人气，戒邪淫

论坛、戒色论坛、地藏缘论坛等传统戒色网站根本无法和天涯社区相比。连天涯

社区都没落了，传统戒色网站做为 PC 互联网时代的旧产物，其没落也是情理中

的事。

随着传统戒色网站的衰落，传统戒色理念方法也处于中断期。《戒为良药》

又乘上了移动互联网时代的春风和新兴平台戒色吧这辆快车，其崛起与一家独大

就是时代发展的必然。况且，戒色吧是新兴的戒色网站，成立时根本没有什么成

功者和优秀人才，飞翔成功了，自然会被戒色吧众多屡屡失败的戒友追捧！

戒色论坛等传统网站衰落了，不代表他们的戒色理念方法不好，而是时代的

因素。恰恰相反，最好的戒色理念方法就在“前弘期”和“中弘期”的传统戒色

网站里，而不是“后弘期”时代的戒色吧。

二、《戒为良药》站在了互联网新时代的风口上，随着戒色吧的崛起而崛

起，占据了天时、地利、人和等众多有利因素。

天时：2010 年后，由于时代发展与科技进步，从传统互联网时代迈入移动

互联网时代。戒友从传统的网吧与电脑上网模式，转换为移动终端的智能手机上

网模式。戒色吧是一种新兴流行的上网模式，顺应了移动互联网的时代潮流，因

此开始走向兴盛。

地利：戒色吧是一个新兴的戒色平台，没有一个有影响力的成功前辈。飞翔

戒色成功的经历给屡屡失败的戒友以很大鼓舞，因此飞翔很容易在戒色吧成名。

同时，戒色吧非常注重对外宣传。这些因素为《戒为良药》的大流行起到了巨大

推动作用。

人和：由于赶上了移动互联网的时代大潮流，上网人数大增，戒色吧的关注

度在短短几年之内就迅速突破百万人次，目前达到 600 万的高关注度。戒色吧的

戒友人数众多，达到整个戒色界人数的 90%以上，其他戒色平台根本不能与之相



提并论。

《戒为良药》就是在戒色吧创立的同时开始持续写作的，占据了有利的天时

（顺应了移动互联网发展新潮流）、地利（新兴上网方式戒色吧的崛起）、人和

（关注度最大）等有利因素。

小米公司的创始人雷军有一个“风猪理论”：站在风口，猪都能飞起来。飞

翔以及其著作《戒为良药》的出现，恰恰是站在了时代的风口上，况且《戒为良

药》在破除手淫无害论、用中医理论揭示手淫危害方面确实有独到之处、过人之

处，飞翔出大名、他的著作大流行，也就不奇怪了。

三、在戒色界传统网站衰落的同时，大批戒色资历与实力远高于飞翔的前

辈纷纷退出了戒色界，客观上更有利于飞翔出名。

飞翔出名的时期刚好是戒色界人才青黄不接的时期，老一辈的真正戒色前辈

高人绝大多数都退出了戒色界，而新一代的戒色者当中又没有什么优秀人才出现。

飞翔出道的时间点恰恰就踩在戒色界人才凋零的空档期，打了一个时间差。戒色

界没有什么人才了，就给了飞翔出名的良好机会。

四、比飞翔戒色资历高、认识高、修为高的戒色前辈们根本不用飞翔的戒

色法，不可能发现飞翔戒色法的问题。

《戒为良药》戒色法的问题隐秘性、迷惑性极强，仅仅从书本字面上是看不

出来的，只有深入实践之后才会亲身感受到。只有戒色不成功、水平比飞翔低的

戒友才会使用飞翔的戒色法。真正的戒色前辈高人们根本不会用飞翔的戒色法戒

色，没有用过，怎么知道飞翔的戒色法问题？

五、《戒为良药》戒色法的问题隐秘性、迷惑性极强，比飞翔戒色资历低、

认识低、修为低的广大戒友们不可能怀疑飞翔戒色法有问题。

广大戒友们的戒色资历、戒色认识与戒色修为普遍都比飞翔低，因此很多戒

友即使用了《戒为良药》的方法失败了，出问题了，也不会怀疑《戒为良药》的

戒色理论方法有问题，却误以为完全是自己的问题，误以为自己觉悟不够高，没

有掌握观心断念的精髓。事实是戒色方向与道路都走错了，任凭你再用功学习《戒

为良药》、再用功练习观心断念都是徒劳辛苦，想成功是不可能的事，“南辕北



辙”这个成语用在这里最恰当不过了。然而，凡是相信并实践该书方法的戒友，

对飞翔都怀有一种崇敬之情，他们哪里会想到一个极力提倡戒色、帮助自己戒色

的人，会提供一个有问题的戒色法？

《戒为良药》戒色法的问题隐秘性、迷惑性极强。《戒为良药》的戒色理论

方法表面看起来很正确，实际问题极大，普通戒友根本看不清楚问题在哪里。《戒

为良药》在正确的观点之中掺杂了一些有问题的错误观点，这谁能看出来？不要

说戒色修为一般的普通戒友看不出来，即便是一些“中弘期”的戒色老前辈与其

他戒色网站的前辈们也没有看出《戒为良药》的问题。有些前辈在明知道《戒为

良药》有问题的前提下，看了这本书也觉得飞翔说的很对，不禁感叹自己若是

90 后、00 后，一定会被该书迷惑。

普通戒友受限于自身的戒色修为与戒色认识层次不高，即使实践了飞翔的戒

色法也看不出问题；戒色修为与戒色认识层次高的戒色前辈高人们又根本不会使

用飞翔的戒色法，也无法发现飞翔戒色法的问题。这就是为什么飞翔戒色法从

2011 年开始到 2018 年在戒色界大流行了 8年，谁都没有发现飞翔戒色法问题的

原因！

然而，“纸是包不住火的”，由于使用飞翔戒色法出问题的戒友越来越多，

终于被戒色界的前辈们发现了真相。于是，在 2018 年“二月论战”中戒色界前

辈们公开指出并批判了飞翔戒色法的问题。

六、《戒为良药》分析手淫危害非常全面、正确，正中戒友自身的手淫症

状，让戒友从内心十分佩服飞翔，不可能怀疑飞翔戒色法。

《戒为良药》也是有正确观点的，该书破斥了手淫无害论，从中医理论角度

详细解读了各种手淫危害症状，宣传了戒色，这是该书的优点，也是值得肯定的

地方。《戒为良药》在戒色界第一次从中医学的角度深入讲解了手淫的各种危害，

这是超越了以前戒色前辈们的地方，也算是《戒为良药》对戒色公益事业的一大

贡献。

由于《戒为良药》对各种手淫症状、危害讲解的非常透彻，发前辈未发之言

论，深深打动并折服了戒友的心。戒友在内心里完全认同了《戒为良药》，根本



不可能去怀疑一本劝自己戒色的书居然提供了有问题的戒色法。

七、飞翔的“成功者光环”亮坏了戒友的眼睛，使戒友失去了判断力，让

戒友不敢质疑飞翔的戒色法有问题。

其实，飞翔的成功是含有水分的成功，并不是他自己宣称的那样是使用了观

心断念成功的。飞翔成功的真正原因不是单纯依靠练习观心断念，而是因为他学

佛，坚持每天大量念佛持咒淡化了他的淫欲心，才暗中帮助飞翔成为了戒色成功

者（断念高手）。可惜，这个成功的真相连飞翔本人都不清楚，所以他只告诉戒

友只要练习观心断念就能戒色成功。这简直是以盲引盲，戒友不掉入坑里才怪呢！

单纯练习观心断念的结果只有失败，所以戒友只能仰视成功者飞翔，不敢质

疑飞翔的戒色法。关于飞翔成功的真正原因，请大家阅读《惊天秘密：你们真以

为飞翔是用观心断念戒色成功的？错了！》一文，文中讲解分析的很清楚。

八、飞翔以成功者身份自夸，说自己的戒色理论方法是最正宗、最正确的，

是最具实战性的。

名气大、风头最劲的戒色成功者说什么都是对的，不管邪乎到什么程度人们

都爱听。反正飞翔成功了，说什么戒友都会信。戒友没有戒色成功，就是一个失

败者，根本没有资格怀疑成功者飞翔，也不敢怀疑成功者飞翔。

其实，飞翔的戒色理论方法恰恰是最不正宗、最不正确的，是最不具实战性

的。戒友用他的方法戒不掉色也就算了，还整出一身的毛病和后遗症，被正常人

看起来神神叨叨的，连正常人的生活都过不了了。

九、戒友自身的生活阅历有限，戒色认识和修为不高，戒色视野狭窄，让

他们无法分辨真伪，走出戒色歧途。

追捧飞翔和《戒为良药》的戒友都是些什么人呢？其中绝大多数人都是一些

十几岁、二十几岁的学生和小年轻。他们的共同特点如下：

一是欠缺生活经验与社会阅历，缺乏理性的独立思考能力；

二是心智不成熟，容易盲目迷信、狂热崇拜。

三是缺乏自立自强精神。

四是戒色修为低下，都是屡屡失败的戒色小白；



五是戒色认识狭窄（坑道视野），对于戒色历史完全不了解。只知道飞翔而

不知道其他戒色前辈，只知道飞翔戒色法而不知道其他戒色法，完全处于“信息

茧房”状态，一叶障目、作茧自缚。

六是自身存在惰性、浮躁，做事喜欢走捷径，喜欢标新立异等缺点。

基于以上原因，当这些戒友面对飞翔的戒色成功者身份和《戒为良药》200

万字的宏篇巨著，只有学习模仿的份，只能仰视而不敢怀疑。

戒色吧，是“后弘期”戒色时代的产物。早期的戒色吧，戒色风气是良好的，

百家争鸣，允许各种不同戒色理念方法的存在，对戒友是有很大帮助的。然而，

后期的戒色吧在几任吧主更换之后完全变味了，特别是 2018 年之后，完全不是

以前的戒色吧了。经过 2018 年“二月论战”和 2020 年“二月批判”之后，现在

的戒色吧风向大变，用一句话概括：“罢黜百家方法，独尊《戒为良药》”。

戒色吧现在只推崇《戒为良药》，对任何其他不同的戒色法以及质疑声音一

律彻底封杀。《戒为良药》的戒色理论方法存在严重问题，现在的戒色吧却大力

推崇、独尊该方法，到底是在帮助戒友戒色？还是在坑害戒友？在一致推崇飞翔

方法的封闭大环境里，戒友完全处于“信息茧房”的状态，怎么可能质疑飞翔的

方法有问题呢？

十、当代戒友自身存在的种种问题，也是导致《戒为良药》戒色法大流行

的原因。

（一）《戒为良药》的戒色法比较简单，符合戒友走捷径的心理，深得当

代戒友的欢迎。

当代戒友的素质和以前的戒友相比，整体素质大大下降了，身上不仅仅有手

淫恶习，还有其他诸多毛病，比如好逸恶劳、不愿意吃苦，做事总想走捷径等。

很多戒友即使遇到了正宗、传统的戒色法（比如《戒色七部曲》），也不愿意实

践，因为他们觉得那样戒色太累了。《戒为良药》提供的戒色法比较简单，就是

反复看《戒为良药》的文章洗脑，再加上及时断念就可以戒掉淫习。这种看看书、

断断念的方法轻松、简单、无宗教色彩，深得当代戒友不愿意付出太多的走捷径

心理。《戒为良药》受到广大戒色新人的追捧，也不是奇怪的事。



（二）戒友缺乏独立思考能力，是导致飞翔戒色法流行的原因。

很多戒友犯了逻辑上的根本错误：因为飞翔分析手淫危害是正确的，所以飞

翔在《戒为良药》中的其他言论也是对的。

犯这个错误的根本原因，还是戒友缺乏独立思考精神导致的。缺乏独立思考

精神，自然就很难质疑和发现《戒为良药》戒色法的问题。

（三）当代戒友欠缺自立自强精神，是《戒为良药》流行的土壤。

从 2011 年到 2020 年，《戒为良药》持续 10 多年按时更新，平均每年更新

14 季，几乎每过一、两个月就更新一集。《戒为良药》持续 10 多年的按时更新

做法，使戒友对飞翔产生了依赖心理。

飞翔的这种超常持续更新做法，以及他经常到戒色吧线上答疑、与戒友互动

的做法，十分契合当代戒友缺乏自立自强精神以及依赖戒色成功者的心理。在依

赖心的作用下，戒友不可能去怀疑飞翔戒色法有问题。

（四）戒友把飞翔做为自己的偶像与信仰，不愿意面对“飞翔戒色法有问

题”的事实真相。

经过戒色吧广大戒友们无理性的狂热追捧，飞翔成为了他们心目中的戒色大

神与权威。飞翔与《戒为良药》是戒友们的内心信仰与精神图腾，即使这些戒友

知道了飞翔被批评，也不愿接受神话的破灭，而是偏激的、不管对错的极力去维

护飞翔，认为凡是批评飞翔的人都是错的，不是破坏戒色界团结、嫉妒飞翔，就

是反戒。

戒友维护飞翔，就等于维护自己的信仰。戒友如果认可飞翔言论有错误，他

们内心信仰的将会崩塌，等于承认自己多年来走的戒色道路有错误、自己多年来

的戒色付出无意义，这是他们最不想看到、最不愿意面对的残酷事实。因此，他

们采取“选择性失明”，有意无意的回避事实真相。

（五）当代戒友自身福德不够，也是感召《戒为良药》这种有问题的戒色

书出现于世的深层次原因。

还有其他的一些原因，不做总结了。

总之，在以上十大因素的综合作用下，尽管《戒为良药》的戒色方法有问题，



却促成了该书成为戒色界影响力最大的一本戒色书，顺便也导致《戒为良药》戒

色法在国内戒色界广为流传。

最后的忠言

《戒为良药》既有劝人戒色之功，也有阻人成功之过。该书劝了多少人戒色，

也阻碍了多少人成功戒色。希望看了本文的戒友们擦亮眼睛，不要一味盲目迷信

《戒为良药》的方法，不要让自己的宝贵青春浪费在有问题的戒色方法上！

当前的戒色时代是一个鱼龙混杂、泥沙俱下的时代，是一个正、伪戒色理论

方法混杂的时代，是一个真、伪戒色前辈混杂的时代。有句话说的好“这个时期

要想戒邪淫：不可以少善根、福德、因缘得遇戒色正法；不可以少善根、福德、

因缘得遇真正戒色前辈。”当代戒友要想不走错戒色路，难啊！

虽然如此，且给大家指一条戒色明路：

戒色要想不走错路，必须彻底舍弃观心断念和《戒为良药》、彻底舍弃《戒

为良药》的一切戒色观点方法，转而学习“中弘期”前辈的戒色文集《走向光

明》（终极定稿版）和《清新人生手册》，使用汇集了“前弘期”和“中弘期”

前辈经验的系统戒色法《戒色七部曲》，戒色一定不会走错路，一定会迎来全

新的人生！

（全文完）

附录：

《深度分析》三篇

1、《深度分析“《戒为良药》戒色法”的十大问题》

2、《深度分析“观心断念”的 12 个戒色误区》

3、《深度分析“《戒为良药》问题戒色法”流行的十大原因》
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